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腾讯民营银行批文尚未到手

证券时报记者 刘筱攸

昨日市场上关于腾讯民营银行

批文已到手的传言四处传播。 接受

证券时报记者采访时， 腾讯否认了

该传闻内容。

昨日有传闻称， 腾讯与深圳百

业源投资公司牵头申报的民营银行

已正式获批成立， 并定名为 “前海

银行”，目前正在聘请高管人员。 该

传言称，此消息由深圳金融办传出。

对此， 深圳市金融办副主任肖

志家予以否认。 他表示，金融办此前

没有对外发布过上述消息， 确切进

程应以银监会的公示为主。

昨日下午

3

点多， 腾讯公共关

系部门相关人士亦向证券时报记者

证实， 腾讯与百业源设立的民营银

行，目前仍在资质审查阶段，尚未拿

到银监会批文。

尽管正式获批还需时日， 但民

营银行对传统银行业人才的招揽效

应已然显现。 杭州银行前行长俞胜

法加盟阿里小微金服， 就被银行业

界视作民营银行对传统金融人才的

“重金收编”。

一位不愿具名的城商行零售业

务部门负责人告诉证券时报记者，

由于看好互联网平台的客户资源和

营销渠道，他计划跳槽到腾讯民营银

行。 他还透露，腾讯方面已经成功挖

角某地区银监部门人士任民营银行

高管。

不过，腾讯公共关系部门相关人

士对此不予置评。

对于腾讯民营银行具体业务模

式与执行方式，上述腾讯公共关系

部门人士表示，“在传统银行业务

基础上，将借助腾讯在互联网行业

的优势， 围绕互联网金融进行创

新，更高效率、更大范围地服务好

用户。 ”

事实上，腾讯此前围绕金融业务

链条所做动作颇多：建立第三方支付

公司与小贷公司、开放平台入口接入

基金与理财产品、投资第三方财富管

理公司、 与券商搭建网络证券平台

等。 其中以通道业务和经纪业务居

多。 而此次建立民营银行，将是腾讯

第一次真正意义上在金融领域从底

层向上搭建商业模式。

“此前一系列涉足互联网金融的

经验让腾讯有了办银行的触觉。但银

行是高度专业性的行业， 信贷管理、

资金运营、 风险控制等专业岗位，腾

讯还需要招揽我们传统银行业人士

来打理。 ”上述城商行零售业务部门

负责人称。

逐渐剥离经营性资产

上海国际集团转向金融资本运作平台

证券时报记者 杨庆婉

随着上海国资改革的推进， 拥有

众多金融资产的上海国际集团成为近

期几次并购的幕后主角， 国泰君安收

购上海证券、 浦发银行收购上海国际

信托， 这无不试图将旗下资产整合成

公众公司，实现混合所有制改革。

与此同时， 国际集团转向上海金

融资本运作平台已初见端倪。 上海国

际集团一位前中层人士表示：“目前国

际集团经营性资产逐渐剥离， 从 ‘资

产’管理向‘资本’运作转变，未来其他

资产可能会有整合动作。 ”

并购整合自上而下

自从

2011

年上海国际集团与中

央汇金公司准备将国泰君安和申银万

国的股权进行置换， 就埋下了国泰君

安待解的“一参一控”问题，而那时的

置换只不过先解决了申万的股东汇金

公司“一参一控”难题。

这也意味着上海国际集团旗下的

上海证券需要转让。过去两年间，上海

证券曾出现过三种股权转让方案，但

中途都戛然而止。

证券时报记者获悉， 国泰君安收

购上海证券

51%

股权的方案已获国

泰君安股东大会通过， 目前在对上海

证券进行资产评估。

上述上海国际集团的前中层人士

告诉证券时报记者， 这两家券商早年

曾就收购事宜进行过磋商， 中途出现

另一个方案即由交通银行旗下的交银

国际接手上海证券股权，但未果。时至

今日， 上海国际集团主持两家券商并

购，速度推进较快。

“这是一场自上而下的并购整合，

不是单纯从企业并购需要出发。”该人

士告诉证券时报记者， 其中离不开上

海国际集团关于旗下金融资产的整体

布局，以及推进上海国资改革。

该人士还表示， 上海力求打造成

为全球金融中心， 但现实问题是上海

金融牌照非常多，龙头企业却较少，券

商、银行、基金、保险的龙头企业都不

在上海， 借国资改革的机会进行行业

整合，有利于打造领军企业。

经营性资产逐渐剥离

不管是浦发银行，还是国泰君安，

其控股股东都是上海国际集团。 它们

都试图借公众公司的平台， 将旗下金

融资产进行整合装入该平台， 从而间

接实现混合所有制。

但同时， 这也意味着上海国际集

团将旗下经营性资产逐渐剥离。 今年

2

月， 上海国际集团董事长沈骏会见

瑞士合众集团全球联合首席执行官时

曾表示， 上海国际集团是上海市政府

的金融资产运作平台， 而随着上海国

资改革的推进，可能从“资产”运作平

台向“资本”运作平台转化。

据了解， 上海国际集团旗下资产

众多，大部分为金融服务企业，业务领

域分为

6

大板块，包括银行信托、证券

基金、金融服务和保险、资产管理、海

外业务、实业投资。

其中， 银行信托板块包括浦发银

行、 上海农村商业银行、 上海国际信

托；证券基金板块包括国泰君安、上海

证券、华安基金、上投摩根基金；金融

服务和保险板块拥有安信农业保险、

大众保险、上海股权托管交易中心、上

海国际集团金融服务公司等。

另外，在资产管理方面，包括上海

国有资产经营有限公司、 上海国际集

团资产管理有限公司、 赛领资本管理

有限公司、 金浦产业投资基金管理公

司等；海外业务包括上海国际集团（香

港） 公司、 香港沪光国际投资管理公

司、香港鼎通等；实业投资方面，则拥

有上海同盛投资（集团）公司、上海国

际集团投资发展公司、北京昆仑饭店、

上海东郊宾馆。

“按照目前的情况看，上海国际集

团可能会剥离经营性资产， 成为上海

金融资本运作平台。”上述上海国际集

团前中层人士称，“不排除旗下资产后

续还有整合动作的可能。 ”

国资运营平台4月启动

尽管上海国资改革的范围不局限

于上海国际集团旗下的金融资产，但

后者成为金融资本运作平台的倾向已

初见端倪。

有分析人士认为， 上海国际集团

作为金融平台、 上海文广集团作为文

化平台———上海力求打造几大具有影

响力的平台，促进相关产业壮大。

统计数据显示， 包括上海国际集

团在内，上海市国资委旗下共有

49

家

集团公司， 如上汽集团、 上海电气集

团、上港集团、百联集团、华谊集团等，

其中涉及

40

多家上市公司。

上海国有资本运营研究院秘书长

罗新宇表示， 在推进混合所有制的背

景下， 集团下属的二三级企业将成为

改革主体。 混合所有制允许非公资本参

与，通过公开透明的规范操作，主要路径

包括产权市场、 证券市场和股权投资基

金。在证券市场方面，正如浦发银行收购

上海国际信托， 通过公众公司整合国有

资产，或像国泰君安整合后实现上市。

新一轮国资改革方案中， 国资委管

理的重点是“资本”，而非“资产”或者“企

业”。 上海国资改革试图将“资源变成资

产、资产变成资本、资本变成资金、资金

变成资源”，在这样的运作思路下，管理

资本为主的“平台”作用凸显。 证券时报

记者获悉， 上海国资委运营平台将于

4

月份正式启动。

罗新宇表示，国资改革要实现三层

架构，即国资委、平台、企业。 国资委相

当于裁判、国资运营平台是领队、企业是

运动员， 彼此是平等关系而非上下级关

系。 其中，国资委对干部、日常事务的管

理权限不变， 平台仅负责股权管理和运

作，不参与企业内部管理，不干预企业生

产运营。

国泰君安进场评估上海证券收购价

收购方案已获国泰君安股东大会通过，拟重报上市材料

证券时报记者 杨庆婉

国泰君安收购上海证券正紧锣

密鼓。

“国泰君安已经进场评估，需要评

估流程走完才能确定交易价格， 并重

新补报首次公开发行（

IPO

）材料。 ”上

海证券一名高管向证券时报记者透

露， 日前收购方案已获国泰君安股东

大会通过，确定收购上海证券

51%

股

权，但交易价格未定。

一位券商分析人士称， 国泰君安

如果将收购上海证券作为上市募投项

目不失为一个好办法。

资产评估进行时

上海证券股权花落谁家， 几种方

案辗转之后最终敲定由国泰君安进行

收购，借此国泰君安也得以消除“一参

一控”的上市障碍。

“交易价格还未确定。 ”上海证券

一名高管告诉证券时报记者， 市场上

流传的

51%

股权作价

60

亿元的说法

并不准确。

上海证券

2012

年财报披露，公司

资产总值为

122

亿元， 营业收入

8

亿

元，净利润

2771

万元。 如果上海证券

51%

的股权作价

60

亿元，则上海证券

估值近

120

亿元， 基本相当于总资产

规模。

上海国际集团一位前中层人士表

示，早在

2011

年，上海国际集团与中

央汇金公司就申万和国泰君安置换股

权，曾提出资产估值法，但这种方法未

必合理， 最终还是经过严格的评估流

程才确定价格。

“目前国泰君安已经进场评估，待

走完流程，价格才能揭晓。 ”据上海证

券高管透露， 上海证券正在做相关配

合。 由于此前国泰君安已经上报了

IPO

的申请材料， 收购方案在经过董

事会、股东大会通过之后，还需要重新

补报

IPO

材料。

一位券商分析人士认为， 券商上

市的募集资金大多用于补充净资本、

解决流动性，国泰君安将“收购上海证

券

51%

股权”作为募投项目也不失为

一种好办法。

合并猜想

证券时报记者获悉，国泰君安收

购上海证券的方案已获董事会、股东

大会通过，这次“自上而下”的整合速

度远比之前两家券商私下磋商更有

效率。

按照中国证券业协会数据，

2012

年

114

家券商总资产排名中， 国泰君

安

898

亿元居第

3

位， 上海证券

118

亿元排第

33

位；净资产方面，国泰君安

以

285

亿元排名第

5

位，上海证券以

41

亿排名第

43

位；净资本方面，国泰君安

以

201

亿元居第

5

位，上海证券

30

亿元

居第

44

位。

如果这两家券商完成合并， 总资产

将超过千亿元， 净资本超过

230

亿元，

这三项指标全部进入业内前三位。 营业

部数量也合计达

249

家， 将成为营业部

最多的券商之一。

“上海证券以经纪业务和个别创新

业务见长， 尤其在长三角的营业部力量

较强， 未来效仿华泰证券收购联合证券

划江而治也未尝不可。 ”上海一位券商人

士分析道。

不过前述上海证券高管表示，“现在

谈具体整合还为时过早。 ”他表示，国泰

君安目前仅拟收购

51%

的股权， 自有资

金不足以全资收购， 不排除上市以后通

过定向增发募资收购剩余股权。

甘肃信托多名员工

涉嫌贪污受贿被立案侦查

证券时报记者 杨卓卿

昨日中午， 甘肃省人民检察院

官方微博发布的一则消息引来信托

业界一片哗然。

该则微博消息称，经甘肃省检

察院交办， 兰州市城关区检察院

以涉嫌贪污罪、受贿罪，对甘肃省

信托深圳财富管理中心经理陈德

萍、北京财富管理中心经理周刚、

上海财富管理中心经理杨栓军、兰

州财富管理中心经理吴穷等

17

人

立案侦查。

昨日下午

4

点

40

分，甘肃信托

信息披露相关人士向证券时报记者

表示，目前公司对此事也不太清楚，

估计这些人正协助相关机构调查。

“直到现在，甘肃省检察院方面没有

通过任何渠道与公司对接， 无论口

头，还是书面。 所以现在，公司对此

事的了解也仅限于甘肃检察院官方

微博的内容。 ”该人士说。

值得一提的是， 甘肃信托一位

内部人士称， 公司协助调查的仅有

甘肃信托深圳财富管理中心经理陈

德萍、北京财富管理中心经理周刚、

上海财富管理中心经理杨栓军、兰

州财富管理中心经理吴穷等

7

人，

而不是

17

人。 “我们公司财富管理

部总共就没多少人，怎么可能有

17

人

被调查。 ”该人士说。

对于公司员工被立案侦查， 证券

时报记者联系到数位甘肃信托高管均

表示不便回应，甚至直接挂断电话。深

圳一位财富管理机构研究总监则认

为，贪污与受贿是两种不同的行为，如

果涉嫌贪污， 有可能是截留了公司的

财物；而如果是涉嫌受贿，则有可能是

收受了第三方机构的好处， 诸如被要

求照顾相关渠道等。

证券时报记者注意到，在发布甘

肃信托相关人士被立案侦查这条消

息之前，甘肃检察院官方微博昨日还

发布消息称，近日，在甘肃省检察院

组织领导下，兰州市两级检察机关立

案查办了一批贪污贿赂犯罪大要案。

除却甘肃信托相关人士被立案侦

查外， 上述微博昨日还发布了甘肃省

工业与信息化委员会办公室副主任万

景以及甘肃省建设投资控股集团总公

司工会副主席卞波因涉嫌受贿罪被立

案侦查等消息。

据了解，

2013

年

9

月， 甘肃省国

有资产投资集团有限公司对外宣布出

售甘肃信托

51%

股权， 转让挂牌价

18.32

亿元。 之后，受让方已确定为光

大集团， 甘肃信托被收购后将更名为

光大信托。

银监会提示

防范虚假信托公司

日前，银监会官网发布风险提示

称，近期，银监会发现个别地方存在

未经批准、在名称中使用“信托公司”

字样的非法机构，部分机构通过虚假

宣传招聘人员，并进行募集资金等非

法金融活动， 严重扰乱市场秩序，影

响社会和金融稳定。

对此， 银监会提示广大金融消

费者，对各类虚假宣传信息保持高

度警惕，注意风险防范，远离非法

金融活动。 参与非法金融活动受到

的损失，由参与者自行承担。

据了解， 目前经银监会批准设

立、 合法从事信托业务的信托公司

共有

68

家，相关名单可在银监会官

方网站查询。 （杨卓卿）

交行成为资本管理高级方法

国内首批达标行

交通银行已于近日获中国银监

会批准， 成为首批在法人和集团两

个层面实施资本管理高级方法的商

业银行。

交通银行于

2005

年启动巴塞

尔新资本协议项目建设， 目前已建成

完整的实施资本管理高级方法体系，

风险模型与计量结果已经在全行业务

发展和风险管控中得到应用。

（刘晓晖）


